

# Hannes Grandits

## PUBLICATIONS

---

### Monographs:

- Herrschaft und Loyalität in der spätoomanischen Gesellschaft. Das Beispiel der multikonfessionellen Herzegowina. Habilitationsschrift Univ. Graz 2006 (forthcoming as a monograph in Vienna: Böhlau 2007 = Zur Kunde Südosteuropas Bd. 45.)
- Familie und sozialer Wandel im ländlichen Kroatien (18.-20. Jahrhundert). Wien, Köln, Weimar: Böhlau 2002. (= Zur Kunde Südosteuropas Bd. 32)
- Porodica i socijalne promjene na hrvatskom selu. Zagreb: FF Press 2007. (in print).

### Edited books:

- Kinship in 21<sup>st</sup> Century Europe, Vol. I: Family and the State during the Century of Welfare: Eight countries (forthcoming 2008)
- Distinct Inheritances. Property, Family and Community in a Changing Europe. Münster, London: LIT 2003. (together with Patrick Heady)
- Popis Like i Krbave 1712. godine : obitelj, zemljišni posjed i etničnost u jugozapadnoj Hrvatskoj. Zagreb: Prosvjeta 2003. (together with Karl Kaser u. Siegfried Gruber)
- Birnbaum der Tränen. Lebensgeschichtliche Erinnerungen aus dem alten Jugoslawien. Wien, Köln, Weimar: Böhlau 2003. (together with Karl Kaser)
- How to Construct Civil Societies? Education, Human Rights and Media in Southeastern Europe: A Critical Guide. Graz 1999. (together with Ulf Brunnbauer, et al.)
- Documentary Report: Southeast European Educational Initiatives and Co-operation for Peace, Mutual Understanding, Tolerance, and Democracy. Graz 1998. (together with Ulf Brunnbauer, et al.)
- Der Krieg geht uns alle an. Wie gehen wir damit um? - Eine Dokumentation der Geschichtswerkstatt Graz '97. Graz: Styria 1998. (together with Karin Schmidlechner, Andrea Strutz, Heidemarie Uhl)

### Articles in journals and collected editions

- Ländliches und städtisches Familienleben im Wandel: die Habsburgermonarchie zwischen 1848 und 1918. In: Die Habsburgermonarchie 1848 – 1918. Band IX. Sozialgeschichte, hg. von Rumpler H., Urbanitsch P. und Harmat U., Akademie der Wissenschaften – Wien 2007 [105 pages – forthcoming]
- Social Stratification and Change in Herzegovinian Urban Life in the Tanzimat Era. In: Ottoman Urban Studies. ed. by Freitag U. and Lafi, N. [17 pages - forthcoming]
- Zur Modernisierung der spätoomanischen Peripherie: Die Tanzimat im städtischen Leben der Herzegowina. In: Schnittstellen. Gesellschaft, Nation, Konflikt und Erinnerung in Südosteuropa. Festschrift für Holm Sundhaussen zum 65. Geburtstag, hg. v. Brunnbauer U., Helmedach A., Troebst S. München: Oldenbourg 2007, 39-56.

- The Power of "Armchair" Politicians: Ethnic Loyalty and Political Factionalism among Herzegovinian Croats. In: *The New Bosnian Mosaic. Identities, Memories and Moral Claims* ed. by Bougarel X., Duijzings G., Helms E. – Aldershot, Burlington: Ashgate 2007, 101-122.
- Gender relations in post-war social life: the example of multinational Herzegovina. In: *AJEC-Anthropological Journal of European Cultures* Vol. 14/2005. 113-142.
- Kroatien: EU-Euphorie als Mittel zu innenpolitischer Besonnenheit. In: *Ost-West Gegeninformationen*. Jg. 16. No. 1/2004. 40-44.
- Nationalismus und diskrete Versöhnung. Das neue interethnische Zusammenleben im Süden Bosnien-Herzegowinas. In: *Südosteuropa*. 52. Jg. Heft 4-6/2003. 198-228. (with Kristóf Gosztonyi)
- Historische Anthropologie im südöstlichen Europa – Methoden, Theorien, Themen. In: *Historische Anthropologie im südöstlichen Europa. Eine Einführung*, hg. von Kaser K., Gruber S. u. Pichler R., Wien, Köln, Weimar: Böhlau 2003. 13-39. (with Karl Kaser)
- Introduction - Property, Family and Community in a Changing Europe: a System and Historical Approach. In: *Distinct Inheritances. Property, Family and Community in a Changing Europe*, ed. by Grandits H., Heady P., Münster, London: Lit 2003. 5-40. (with Patrick Heady)
- Changing Family Contexts and Property Rights in the Second Half of the 19<sup>th</sup> Century: Some General Trends in the Habsburg Empire. In: *Distinct Inheritances. Property, Family and Community in a Changing Europe* ed. by Grandits H., Heady P., Münster, London: Lit 2003. 215-235.
- Discourses, Actors, Violence – the Organization of War-escalation in the Krajina-region in Croatia 1990/1991. In: *Potentials of (Dis-) Order. Former Yugoslavia and Caucasus in Comparison* ed. by Köhler J., Zürcher C., Manchester: Manchester University Press 2003. 23-45. (with Carolin Leutloff)
- In der Sackgasse: Lokales Leben und Politik ohne Perspektiven in der südlichen Republika Srpska/Bosnien Herzegovina. In: *Kuckuck. Notizen zur Alltagskultur*. 18. Jg. Heft „Ostwärts“. Frühjahr 2003. 38-44.
- Der Kampf um ein Visum: Alltagshintergründe südalbanischer Arbeitsmigration nach Griechenland. In: *Die weite Welt und das Dorf. Migration in Albanien am Ende des 20 Jahrhunderts*, hg. von Kaser K., Pichler R., Schwandtner-Sievers S., Graz, Wien, Köln: Böhlau 2002. 188-217.
- Bosnien-Herzegowina. In: *Krisenregionen Südosteuropas im Zeitalter des Nationalismus. Teil 2*. hg. von Sundhaussen H., Hänsel H. (=Geschichte und Kultur: Arbeitspapiere des Osteuropa-Instituts der FU Berlin 4/2001) Berlin 2001. 11-18.
- Diskurse, Akteure, Gewalt - Betrachtungen zur Organisation von Kriegseskalation am Beispiel der Krajina in Kroatien 1990/91. In: *Politische und ethnische Gewalt in Südosteuropa und Lateinamerika*, hg. von Höpken W., Riekenberg M., Köln, Weimar, Wien: Böhlau 2001. 227-257. (with Carolin Leutloff)
- Das Projekt jugoslawischer Identitätsbildung nach 1945: Perspektiven auf den Alltag. In: *Tagungsband des 4. Österreichischen Zeitgeschichtetags* Graz 1999. Graz 2000. 145-155.
- 'Former Comrades' at War: Historical Perspectives on 'Ethnic Cleansing' in Croatia. In: *Neighbors at War. Anthropological Perspectives on Yugoslav Ethnicity, Culture, and History*, ed. by Halpern J., Kideckel., University Park, Pennsylvania: Pennsylvania State Univ. Press 2000. 125-142. (with Christian Promitzer)
- "From a Reliable Borderman to a Good Taxpayer" - The Experience of Everyday Life in Crisis Circumstances in Krajina Within the Change of the Social System in the 1870-ies and 1880-ies. In: *Between the archives and the field: A dialogue on historical anthropology of the Balkans* ed. by Jovanović M., Kaser K., Naumović S., Beograd, Graz: Lit 1999. 115-124.
- Historische Anthropologie. In: *Studienhandbuch Östliches Europa. Band 1: Geschichte Ostmittel- und Südosteuropas*, hg. von Roth H., Köln, Weimar, Wien: Böhlau 1999. 52-56.

- Country analysis: Croatia. In: How to Construct Civil Societies? Education, Human Rights and Media in South East Europe: A Critical Guide ed. by Grandits H., Brunnbauer U. et al., Graz 1999. 61-68.
- Country analysis: Yugoslavia. In: How to Construct Civil Societies? Education, Human Rights and Media in South East Europe: A Critical Guide ed. by Grandits H., Brunnbauer U. et al., Graz 1999. 89 – 96. (with Ulf Brunnbauer)
- Media in Southeast Europe. In: How to Construct Civil Societies? Education, Human Rights and Media in South East Europe: A Critical Guide ed. by Grandits H., Brunnbauer U. et al., Graz 1999. 29-35. (with Ulf Brunnbauer)
- Traditional Value Patterns and the War in Ex-Yugoslavia. In: Beiträge zur historischen Sozialkunde. Special Issue: The Balkans. Traditional Patterns of Life. Wien 1999. 32-44. (with Joel M. Halpern)
- Familie und Gesellschaft in der habsburgischen Militärgrenze: Lika und Krbava zu Beginn des 18. Jahrhunderts. In: Microhistory of the Triplex Confinium hg. von Roksandić D., Budapest: CEU University Press 1998. 27-68. (with Karl Kaser)
- Über den Gebrauch der Toten der Vergangenheit als Mittel der Deutung der Gegenwart - Betrachtungen zum Krajina-Konflikt 1991-1995. In: Anthropologie der Gewalt. Möglichkeiten und Grenzen empirischer Gewaltforschung hg. von Koehler J., Hayer S., Berlin: VWF 1998. 179-186.
- Ethnische Säuberungen in Kroatien. Der Umgang mit historischen Bildern und die Verwaltung der Vergangenheit. In: Tagungsband der 3. Österreichischen Zeitgeschichtstag Wien-1997. Wien 1998. 314-321. (with Christian Promitzer)
- Klientelismus: Ein Prinzip der Politik. In: Ost-West Gegeninformationen. 4/98. 3-6.
- Comments on the Social and Political Background for Educational and Research Programs in Southeast Europe. In: Southeast European Educational Initiatives and Co-operations for Peace, Mutual Understanding, Tolerance and Democracy ed. by Grandits H., Brunnbauer U. et al., Wien 1998. 7-18 (with Ulf Brunnbauer et al.)
- Die Verhandlung der eigenen Geschichte. Ein Erfahrungsbericht aus der Geschichtswerkstatt. In: Eiszeit der Erinnerung, vom Vergessen der eigenen Schuld. Dokumentation der Alternativen Universität Graz 1997 anlässlich der Wehrmachtsausstellung in Graz, hg. von Brunnbauer U., Wien: Promedia 1998. 122-134.
- Held, Verbrecher, Täter, Opfer: Über Identitätserfahrungen von Wehrmachtssoldaten im NS-Eroberungskrieg in Jugoslawien. In: Der Krieg geht uns alle an. Wie gehen wir damit um? Geschichtswerkstatt Graz '97 hg. von Grandits H., Schmiedlechner K., Strutz A., Uhl H., Graz : Styria 1998. 93-99.
- Migration im interdisziplinären und internationalen Kontext. In: IFK-News. 1/98.
- „... denn ein Kampf zwischen Serben und Kroaten würde beide vernichten“. Dossier: Serben in Kroatien. In: Ost-West Gegeninformationen. 9. Jg. 3/1997. I-X. (with Christian Promitzer)
- "Triplex Confinium" after the Vienna War 1683-1699. Problems of Micro-historical Research. In: IFK-news 2/97.
- The Dissolution of the Large Complex Households in the Balkans: Was the Ultimate Reason Structural or Cultural? In: The History of the Family. Number 4/1996, 477-496. (with Siegfried Gruber)
- Krajina - Historische Dimensionen des Konflikts. In: Ost-West Gegeninformationen. 2/1995. 31-35.
- Historisch-anthropologische Familienforschung des Balkanraumes im interkulturellen Vergleich. In: IFK-news 1995.
- Traditionelle Wertemuster und der Krieg in Ex-Jugoslawien. In: Beiträge zur Historischen Sozialkunde. Nr.3/1994. S. 91-102. (with Joel M. Halpern)

### **Translation of scientific texts into German (selection):**

- From Serbian the article: Dubravka Stajić: Arbeitslosigkeit in Serbien. In: OWG. Jg. 17. Nr. 2/2005 S. 14-16.
- From Croatian the article: Davor Gjenero: Kroatien - Die Chancen der radikalen Rechten. In: OWG. Jg. 16. 3/2004. S. 16-20.
- From Slovenian/Croatian/Serbian/Bosnian all texts of the book: Hannes Grandits, Karl Kaser (Hg.): Birnbaum der Tränen. Lebensgeschichtliche Erinnerungen aus dem alten Jugoslawien. Wien, Köln, Weimar: Böhlau. 2002.
- From Serbian the article: Slobodan Naumović: Opanken im Parlament. Betrachtungen über die Bedeutung bäuerlicher Symbole in der serbischen Politik. In: Historische Anthropologie. Kultur, Gesellschaft, Alltag. Jg. 7, Heft 1, 1999. 63-82.

### **Book reviews (selection):**

- Dülmen Richard v.: Historische Anthropologie. Entwicklung, Probleme, Aufgaben. Köln, Weimar, Wien 2000. In: Südost-Forschungen 59/60. 2000-2001. S. 503-505.
- Okuka Miloš: Eine Sprache – viele Erben. Sprachpolitik als Nationalisierungsinstrument in Ex-Jugoslawien. Klagenfurt 1998. In: Ost-West Gegeninformationen. Jg. 12, Heft 1/2000, 37-38.
- Haselsteiner Horst: Bosnien-Herzegowina. Orientkrise und Südslavische Frage. Wien, Köln, Weimar 1996. In: Ost-West Gegeninformationen. Jg. 8, Heft 4/1996, 41.
- Kaser Karl: Familie und Verwandtschaft auf dem Balkan. Analyse einer untergehenden Kultur. Wien, Köln, Weimar 1995. In: Ost-West Gegeninformationen. Jg. 8, Heft 3/1996, 34-35.
- Šarić Muhidin: Keraterm. Erinnerungen aus einem serbischen Lager. Mit einem Vorwort von Paul Parin. Klagenfurt 1994. In: Ost-West Gegeninformationen. Jg. 7, Heft 3/95, 52-53.

### **Edited volumes of the quarterly „Ost-West Gegeninformationen“**

- Energiewirtschaft und –politik im Osten: Angebotsorientiert und schwer erneuerbar. Vol. 18. No. 2/2006 (together with J. Gaisbacher)
- Die EU und der Westbalkan. Agenden der Integration. Vol. 17. No. 4/2005 (together with M. Janata, U. Brunnbauer)
- Antisemitismus in Mittel- und Osteuropa: Vorurteil und Politik. Vol. 17. No. 3/2005 (with U. Brunnbauer)
- Arbeitslosigkeit in Osteuropa: Probleme und Perspektiven. Vol. 17. No. 2/2005 (with U. Brunnbauer)
- Gesellschaften von Eigentümern? Wohnen im Postsozialismus. Vol. 17. No. 1/2005 (with U. Brunnbauer)
- Sexualität nach dem Realsozialismus: Zwischen Globalisierung und Tradition. Vol. 16. No. 4/2004 (with U. Brunnbauer)
- Die Rechte in Ost- und Südosteuropa: Programm und Politik. Vol. 16. No. 3/2004 (with U. Brunnbauer)
- Kunst nach dem Realsozialismus: Kommerz und Avantgarde. Vol. 16. No. 2/2004 (with U. Brunnbauer)
- Die neue EU und Europa. Vol. 16. No. 1/2004 (with U. Brunnbauer)
- Vetternwirtschaft und informelle Beziehungen. Vol. 10. No. 4/1998 (with J. Gaisbacher)